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Прошел торжественный ве-
чер, посвященный 60-летию 
системы образования. Но раз-
говор с педагогами и руково-
дителями городских образова-
тельных учреждений продол-
жается.
Сегодня мои собеседники: Нина Ан-

дреевна КРУТИЛИНА – первый дирек-
тор общеобразовательного лицея, в на-
стоящее время – учитель русского языка 
и литературы высшей квалификацион-
ной категории, отличник просвещения, в 
педагогике – 47 лет, из которых четверть 
века составляет административная ра-
бота разного уровня. Сергей Евгенье-
вич ЧЕРЕПАНОВ – директор лицея, ру-
ководитель высшей квалификационной 
категории; общий педагогический стаж 
19 лет, из 12 «директорских» лет 7 руко-
водит лицеем; Почетный работник обще-
го образования.

- Нина Андреевна, как на Ваш 
взгляд, сегодня сложнее руководить 
образовательным 
учреждением, чем 
в прошлые време-
на?

Нина Андреевна: 
– Я считаю, в нашей 
профессиональной 
деятельности легких 
периодов никогда не 
было. Но вот волею 
судьбы я присут-
ствовала на аттеста-
ции Сергея Евгенье-
вича как директора. 
И что меня порази-
ло – так это то чис-
ло и разнообразие 
направлений, кото-
рыми ему как руко-
водителю образова-
тельного учрежде-
ния пришлось опе-
рировать. Я тогда 
подумала: я бы се-
годня с таким объе-
мом не справилась. Это – искренне.

- Современный руководитель – ка-
кой он?

Сергей Евгеньевич: – Сегодня из-
менились, расширились направления и 
содержание деятельности руководите-
ля. Если раньше необходимо было быть 
прежде всего сильным учителем, хоро-
шим методистом и организатором, то со-
временному руководителю плюс к этому 
необходимо еще и разбираться в управ-
ленческих тонкостях, социальных про-
цессах, иметь юридическую, экономиче-
скую, финансовую подготовку. Директор 
сегодня больше управленец, менеджер.

- Это плюс или минус? 
Сергей Евгеньевич: – Это плюс, ког-

да у директора крепкая управленческая 
команда. Мне в этом везет: и в школе 
№67 рядом со мной были профессиона-
лы, и в лицее, администрация – коллек-
тив единомышленников: Е.Г. Лепихина, 
Н.В. Веселова, С.Г. Кревская, Г.Ф. Чух-
ланцева, Н.Л. Рогачева. Состав команды 
меняется, но приходят профессионалы, 
также «болеющие» за общее дело.

- Сегодня педагогическое сообще-
ство часто недовольно проводимыми 
реформами. Последняя новинка пре-
зидента: ввести в школах 10-балль-
ную (а то и 100-балльную) систему 
оценки. У вас в лицее эта практика 
уже опробована...

Сергей Евгеньевич: – Знаете, ли-
цей прошел через все модернизацион-
ные проекты. Выдержали и этот экспе-
римент с введением 10-балльной систе-
мы. Было интересно. На взгляд педа-
гогов, эта система давала больше объ-
ективности при выставлении оценки 
ученику. Тройка ведь может быть бли-
же как к двойке, так и к четверке. Про-
блема возникла с переводом оценок из 
10-балльной системы в государствен-
ную, 5-балльную, когда выдавали уча-
щимся аттестат. Механизм такого пе-
ревода отрегулирован не был, поэтому 
возникли трудности.

Нина Андреевна: – Но если 10-балль-
ная система будет узаконена, думаю, 
переход к ней пройдет безболезнен-
но. А вот 100-балльная система, на мой 
взгляд, не нужна: чем педагог сможет 
подкрепить оценку, ставя ученику, на-
пример, 67 баллов? А почему, допустим, 
не 76? Кто объяснит?..

- Нина Андреевна, вопрос Вам как 
словеснику: какого человека воспи-
тывает сегодня учебная программа 
по литературе?

Нина Андреевна: – Воспитательная 
функция литературы осталась такой 
же, какой и была: мы воспитываем Лич-
ность. Другое дело, на каких примерах? 
Если взять программу старших классов, 
то сейчас в поле зрения учителя и уча-
щихся – вся возвращенная литература, 
произведения лучших писателей совре-
менности, самых ярких, правдивых, пи-
сателей высокого класса. К сожалению, 
учитель сам не всегда может овладеть 
этим богатством, к тому же уменьшают-

ся программные часы литературы, ката-
строфически снизилось количество чи-
тающих учеников. А ведь важно, что-
бы дети читали произведения. Читали 
внимательно и творчески. Высокая ли-
тература всегда обеспечивает движе-
ние души, она диалогична, а дети обыч-
но любят вести диалог, и это хороший 
метод «держать» урок, воспитывая уче-
ников. Все в руках мастера учителя-
словесника. Хотя воспитательную за-
дачу реализует каждый предметник на 
каждом уроке. Ведь педагогика – это 
наука о воспитании и образовании (так 
толкуется это в словарях и законе «Об 
образовании»). На первом месте все-
таки воспитание.

- Что такое лицей в системе образо-
вания Лесного?

Нина Андреевна: – Родилось наше 
учреждение в 1992 году как колледж на 
базе МИФИ для особо одаренных де-
тей, склонных к наукам и творчеству. 
В 1995-м получили статус лицея. Изна-

чально учебное за-
ведение создава-
лось для старше-
классников, у ко-
торых уже опре-
делились физико-
м ате м ат и ч е с к и е 
или гуманитар-
ные интересы. По-
степенно шло рас-
ширение: мы ста-
ли принимать де-
тей с 8 класса, а за-
тем и с 1-го. В 2007 
году был первый 
выпуск тех, кто про-
шел весь путь ли-
цеиста – с 1 по 11 
классы. Лицей ме-
нялся – менялись 
программы, требо-
вания к педагогам и 
ученикам. Мы всег-
да находились под 
особым контролем, 

но и получали всестороннюю поддержку 
со стороны руководителей города и об-
разования: Е.В. Дряхлова, С.А. Угрюмо-
вой, Н.А. Огняниковой.

Становлению и укреплению лицея 
способствовал труд таких спецалис-
тов своего дела, как И.А. Скрябина, Г.В. 
Даниленко, С.А. Рясков (ныне – замес-
титель главы города по вопросам обра-
зования, культуры и спорта), Е.Н. Но-
викова (победитель конкурса «Учитель 
года – 2003» в системе ЗАТО), В.П. 
Яремчук, М.И. Сабурова, И.С. Лутошки-
на, Н.П. Герасимович. Высокий уровень 
подготовки маленьких лицеистов обес-
печивают учителя начального звена, от 
которых зависит дальнейшее развитие 
ребенка. Пополнили ряды педагогов 
лицея две наши выпускницы – Н.В. Ре-
шетова, Н.В. Маковеева.

Сергей Евгеньевич: – Сегодня ли-
цей – современное инновационное об-
разовательное учреждение. В 2006 году 
стал первым победителем конкурса сре-
ди образовательных учреждений, актив-
но внедряющих ин-
новационные обра-
зовательные про-
граммы, в рамках 
приоритетного на-
ционального проек-
та «Образование». 
В течение трех лет 
(2006-2008 г.г.) удо-
стаивался звания 
«Учреждение – Ла-
уреат» в рамках на-
циональной образо-
вательной програм-
мы «Интеллект бу-
дущего» при Мини-
стерстве образо-
вания и науки РФ. 
В 2007 г. выиграли 
грант на приобрете-
ние оборудования 
для кабинета физи-
ки.

В 2009 г. лицей 
стал победителем 
федерального проекта «Создание си-
стемы обучения для общеобразова-
тельных школ естественно-научного 
профиля» и по Федеральной целевой 
программе развития образования при-
обретены цифровые компьютерные ла-
боратории для уроков химии, биологии 
и физики. В этом – заслуга всего педаго-
гического коллектива, проекты исполь-
зования данного оборудования, предло-
женные учителями М.В. Александровой, 
Н.А. Гончаровой, Н.Ю. Аминовой, а так-
же учебные достижения учащихся, по-
лучили высокую оценку областной и фе-
деральной комиссий.

С 2005 г. лицей работает в режиме об-
ластной экспериментальной площадки 
по информатизации образования. Соз-
дан Информационно-образовательный 
центр лицея, реализуется проект «Се-
тевой город». В лицее создана откры-
тая научно-ориентированная образова-

тельная среда. Лицеисты под руковод-
ством педагогов занимаются в научном 
обществе учащихся «УНИСон», летних 
школах «Интеллектуально-творческий 
потенциал России», «Шаг в будущее» 
(МГТУ им. Н.Э. Баумана).

- Известно, что руководить – это 
приводить к успеху других, и до-
стижения вашего образовательного 
учреждения бесспорны. Какими мето-
дами, принципами вы ведете к успеху 
детей и педагогов?

Нина Андреевна: – Прежде всего, 
нужно выявить сильную сторону учителя 
и развивать ее, оказывая помощь, а ино-
гда и заставляя расти. В данном случае 
руководитель сам находится в роли учи-
теля, наставника, задача которого – вы-
ращивать педагога.

Сергей Евгеньевич: – Для меня важ-
но создать условия, чтобы человек, опи-
раясь на свой собственный ресурс, до-
стиг успеха. Вести можно тропой – и ни-
кто не увидит эту тропу. Но если эта тро-
па будет освещена, то путь можно прой-
ти быстрее и легче.

В лицее созданы оптимальные усло-
вия развития личности, атмосфера со-
трудничества и сотворчества. Ежегод-
но ученики лицея становятся победи-
телями и призерами олимпиад, конфе-
ренций, конкурсов различного уров-
ня. Наряду с победителями по пред-
метам естественно научного профи-
ля традиционно высоки результаты по 
социально-гуманитарным предметам, 
учитель – О.Б. Царева. Высокий уро-
вень образования достигается благода-
ря профессионализму и мастерству пе-
дагогов – Т.М. Гавриковой, Г.С. Шабае-
вой, О.А. Ефимцовой, А.В. Балушкиной, 
Л.В. Предеиной. За последние годы по-
бедителями конкурсов профессиональ-
ного мастерства различного уровня 
стали: Э.А Улыбушева – призер город-
ских конкурсов «Учитель года», «Самый 
классный классный». В.К. Марзак – по-
бедитель областного конкурса «Лучший 
преподаватель-организатор ОБЖ», Т.С. 
Кожевина – победитель конкурса луч-
ших учителей в рамках ПНПО в 2009 
году, она же награждена медалью Я. 
Корчака.

- Помогают ли вам родители ваших 
учеников?

Сергей Евгеньевич: – Родители ока-
зывали и оказывают лицею всесторон-
нюю поддержку. Олимпиадное движе-
ние, особенно в условиях сокращенно-
го финансирования, выезды на конкур-
сы, конференции – только благодаря ро-
дителям. А моральная поддержка! А уча-
стие в совместных проектах! Все обще-
ственное направление связано с роди-
телями. Я назову первого председателя 
родительского комитета А.Н. Кореняк.

- 2010 год – Год учителя. Чего Вы 
ждете от этого года?

Сергей Евгеньевич: – Не могу ска-
зать, что я рад этому. У нас всегда объ-
являют какой-то год, чтобы акцентиро-
вать проблему. 2008 – Год семьи: инсти-
тут семьи переживает серьезные про-
блемы. 2009 – Год молодежи: проблемы 

в молодежной среде. 
Теперь Год учите-
ля – значит, пробле-
мой становится учи-
тель?.. Какую цель 
поставил президент, 
обозначая Год учи-
теля? Чтобы педа-
гог перестал ощу-
щать себя неудачни-
ком. Вся моя жизнь 
связана со школой, 
и я никогда не видел, 
чтобы те люди, кото-
рые работают в на-
шей педагогической 
системе, ощущали 
себя неудачниками. 
Если это обраще-
ние к тем, кто себя 
ощущает неудачни-
ками, значит это год 
не учителя, а год не-
удачника. Настоя-
щий педагог просто 

не может быть неудачником. Если это 
все же Год учителя, то нужно формули-
ровать другие цели.

- Уверена: в наших школах неудач-
ники не задерживаются. А потому – 
ваши пожелания коллегам – успеш-
ным и ярким профессионалам…

Нина Андреевна: – Желаю всем 
свершений тех, лишь грезились которые,

Чтоб каждый новый ваш посев дал 
урожаи добрые.

Чтоб там, где радостно идти, дороги 
были длинными,

И чтобы юности пути сверялись бы с 
вершинами.

Сергей Евгеньевич: – Желаю дви-
гаться вперед к поставленным целям, 
достижения новых высот – и личност-
ных, и профессиональных.

Жанна РОЖДЕСТВЕНСКАЯ.
Фото Ивана МЫШКИНА.

Неудача – 

Нина Андреевна Крутилина.

не наша стихия     

Сергей Евгеньевич Черепанов.


